

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez lineas de impresion. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripcion 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital 21 reales el trimestre. En el extranjero, franco de porte, 44 reales el trimestre; por seis meses 84 reales; por un año 160.

Se suscribe en la Redaccion y Administracion que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Baron de Fuente de Quinto. Tambien se admiten suscripciones en la libreria de don Francisco Lozano, calle de la Libreria.

LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN Á SEIS CUARTOS.

Año III.

Miércoles 23 de Enero de 1861.

Núm. 359.

DIA 23 DE ENERO.

S. Ildefonso, Arzobispo de Toledo.

La redaccion de LA ALBORADA ofrece su homenaje, con tanto entusiasmo como respeto, al Augusto Principe de Asturias, cuyo nombre recuerda imperecederas glorias de esta gran Nacion. En ese ilustre descendiente del sapientísimo autor del código de las Partidas y de los reales caudillos de las huestes vencedoras en las Navas y el Salado, cuyo nombre lleva por justo tributo á esos antecesores esclarecidos, tienen todos los buenos españoles cifradas las esperanzas mas lisongeras de que complete la obra de engrandecimiento y brillante porvenir de nuestra Pátria, tan felizmente sostenida y continuada por las dos magnánimas Isabeles.

La Providencia acaba de salvar la vida del Principe de una peligrosa enfermedad, sin duda para que cumpla los altos destinos que ha de confiarle un dia. Nosotros que temblamos ante el peligro de su existencia, nos damos hoy el mas cumplido parabien por el restablecimiento de S. A., y contemplamos gozosos el júbilo que con tal motivo inunda el maternal corazon de nuestra escelsa Soberana.

LA REDACCION.

¡Ah! ¡Yo no he visto en toda la campaña un cuadro de guerra tan clásico y aparatoso como el de ayer!

ALARCON.

Hoy hace un año que el ejército español en Africa, celebró la solemnidad de los dias del Principe de Asturias, con uno de esos triunfos de armas que durante el período de dicha guerra fueron tan frecuentes para gloria de la nacion española y oprobio de sus enemigos.

Serian como las nueve de la mañana, cuando grandes masas de infanteria y caballeria marroquí, se presentaron hacia el fuerte llamado de la Estrella, que se estaba construyendo para que formase uno de los puntos de apoyo de nuestra linea de operaciones, el dia que decididamente emprendiésemos las de sitio so-

bre la plaza de Tetuan. El brigadier Villate estaba aquel dia encargado del mando de las fuerzas que habian de proteger los trabajos del referito fuerte, y tenia á sus inmediatas ordenes dos escuadrones de caballeria, uno de artilleria de á caballo y un batallon de infanteria y con estas fuerzas posicionándolas convenientemente, mantuvo al enemigo á la expectativa, delante de sus campamentos bajos, pero sin adelantar resueltamente hacia nosotros ni romper el fuego.

Avisado el general O'Donnell, marchó inmediatamente á observar los movimientos del enemigo, dando de paso algunas disposiciones por si las circunstancias hiciesen preciso acometer al enemigo ó escarmentarlo si trataba de impedir los trabajos del fuerte: mas de una hora estuvo el general en expectativa, y como los marroquíes no daban señales de atacarnos, creyó que el movimiento y aglomeracion del ejército infiel habria sido ocasionado por haber oido los cañonazos de nuestra escuadra, que con arreglo á ordenanza habia hecho la primera salva al salir el sol.

Volvióse á su tienda el general O'Donnell, y apenas habria pasado un par de horas, ya sentimos el fuego que el brigadier Villate sostenia con sus fuerzas, y todo el ejército se dispuso al combate con el mayor entusiasmo, deseoso de celebrar el dia con un buen hecho de guerra.

Al escape se acudió al sitio amenazado, donde el enemigo tenia concentradas sus mayores fuerzas en forma de media luna. El tercer cuerpo de ejército, mandado por el general Ros de Olano, y la division de caballeria, que lo era por el general Galiano, atacaron de frente al enemigo, haciéndolo por nuestra izquierda el distinguido y malogrado general don Diego de los Rios con algunos batallones y fuerzas de caballeria y artilleria.

Los moros estaban colocados del otro lado de las lagunas y pantanos que se interponian entre nuestro campo y el suyo y que formaban un foso, cuyo paso era muy difícil y de grande esposicion; mas para nuestros soldados nada era obstáculo bastante á impedir su marcha para llegar á medir sus armas con las de los infieles que se habianatrevido á hollar las nobles insignias de la nacion española.

Si se fueran á referir los distintos y variados episodios que en esta gloriosa jornada tuvieron lugar, se necesitaria mucho mas espacio que el de que puede disponer este periódico; pero, sin embargo, hay algunos que aun cuando sabidos por todos, siempre es grato recordarlos, siquiera por ser el aniversario primero.

En los momentos mas críticos del combate, una de las guerrillas del general Rios habia pasado al lado opuesto de las lagunas y, llevados de un imprudente arrojo, acometieron á la caballeria árabe que, fingiendo una retirada, hizo internarse á dicha guerrilla lo suficiente para cargarla y tratar de apoderarse de ella; pero, visto este incidente por el valiente general Rios, cuando los marroquíes, llenos de júbilo y con su acostumbrada gritería, cargaban sobre aquel puñado de valientes, mandó dicho general al batallon de Cantabria pasar á la carrera las lagunas: y poniéndose al frente del mismo batallon, cargó sobre el enemigo con el mayor denuedo y consiguió salvar á la guerrilla; pero como los moros recibieron numerosos refuerzos de caballeria por este lado, tuvo el batallon de Cantabria que formar el cuadro, y por algun tiempo estuvo en bastante compromiso: fué el primer dia que en esta guerra se formó el cuadro contra la caballeria marroquí y donde quedó resuelto el problema de que nuestros bisoños soldados resisten las cargas de la caballeria sin arredrarse y con la misma serenidad que los soldados mas veteranos.

Nuestra columna de lanceros, mandada por el distinguido brigadier D. Francisco Romero Palomeque, cargó á los enemigos que trataban de envolver al general Rios y batallon de Cantabria, y tanto aquel jefe como sus escuadrones se cubrieron de gloria, arrancando al enemigo una bandera que, creó, fué regalada al serenísimo señor Principe de Asturias por el general O'Donnell.

Hacia pocos dias que habia sido presentado al general O'Donnell un jóven como de diez y ocho años de edad, que vestia el uniforme de alferiz de húsares y que por orden de aquel habia quedado agregado á su cuartel general: este jóven era el conde D'Eu, nieto del rey que fué de los franceses, Luis Felipe, y por consiguiente sobrino de S. A. el duque de Montpensier. En este dia el jóven conde hacia su bautismo de fuego con la bizzarria propia de los que llevan el ilustre apellido de Orleans, cargando con nuestra caballeria, al frente de los soldados y espuesto como ellos á los azares y peligros consiguientes al combate individual de una carga de esa clase. El general O'Donnell premió la bizzarria de este ilustre principe, condecorándole sobre el campo con la cruz de San Fernando de primera clase, que le puso el mismo general.

El combate terminó ya de noche y los enemigos tuvieron bastantes pérdidas, probándoles una vez mas su impotencia respecto á nosotros, y lo funesto que les será presentarse en nueva palestra.

Esta victoria no pudo conseguirse sin que por nuestra parte tuviésemos tambien algunas pérdidas que todavia harán derramar lágrimas y vestir de luto á muchas familias.

Dios habrá premiado con su Divina gracia á aquellas víctimas, mártires de su pátria, y cuyos nombres quedarán consignados en la historia.

M. R.

Noticias de España.

Segun noticias de amigos del gobierno, dentro de un breve término quedará completamente satisfecho el segundo plazo de la indemnizacion marroquí.

Llama notablemente la atencion del público madrileño la funcion que se iba á dar en el teatro de la Zarzuela, cuyos productos se destinan á socorrer las desgracias que han causado en Granada las últimas inundaciones. Las localidades todas son ya buscadas con interés, no obstante el precio que se les ha fijado. Hace en extremo interesante esta funcion la circunstancia de cantar en ella el Sr. Belart.

La Patrie de Paris dá los siguientes pormenores sobre la muerte de los condes de Montemolin:

«Segun despachos de Trieste del 13, á las cuatro de la tarde, el conde de Montemolin, sintiendo que su mal se agravaba, pidió y recibió los Santos Sacramentos, y espiró á las cinco y media. La condesa de Montemolin estaba gravemente enferma hacia algunos dias, y el 13 á media noche entregó su alma á Dios.»

Noticias del extranjero.

Ya ha espedido el rey de Cerdeña el decreto mandando proceder á la quinta en las provincias de Su Santidad, de la Umbria y las Marcas.

El rey de Cerdeña ha concedido al principe de Saboya, Carignan, la cantidad anual de dos millones de libras para gastos de representacion y á cargo del presupuesto de Nápoles.

El corresponsal en Gaeta del *Messenger du Midi*, dá cuenta de las operaciones del sitio, desde el dia 5 hasta el dia 8 en que cesaron, en estos términos: «Desde el dia 5, dice, el fuego ha sido terrible

por las dos partes; el de los piemonteses ha maltratado varias casas en todos los barrios del pueblo, y principalmente en la calle que conduce á la puerta de Tierra; pero ni aun esas casas han quedado deshabitadas, ni las pérdidas de la guarnición merecen contarse, ni en las murallas de la plaza el fuego de los sitiadores ha producido ningun efecto.»

La *Patrie* del 17 se hace cargo de la noticia dada por el periódico de Turin *las Nacionalidades*, de que el gobierno francés había obtenido de las grandes potencias el reconocimiento del bloqueo de Gaeta por la escuadra piemontesa, y la desmiente en estos términos:—Creemos poder asegurar que esta noticia carece de fundamento y que Francia no ha dado el paso que le atribuye el periódico de Turin.

El día 14 el Támesis presentaba en Londres un aspecto verdaderamente espantoso. El día y la noche precedentes se habían amontonado cantidades de hielo de una elevación enorme. El canal abierto por los remolcadores de vapor, estaba cubierto de un hielo tan espeso, que varias embarcaciones remolcadas se encontraban completamente presas, y el movimiento comercial se había paralizado de repente.

A la fecha de las últimas noticias, continuaban las inundaciones en los Países-Bajos. No hay palabras bastantes para encarecer los desastres que las aguas han causado. Millones de campesinos, cuyas casas y fortunas han desaparecido, recorren los campos é invaden las ciudades hambrientos y desolados. Felizmente la caridad pública prodiga todos los consuelos posibles á aquellos infelices.

Ha causado gran sensación en Argel un incidente ocurrido el día 2. El duque de Malakoff recibió por la tarde las felicitaciones de todas las autoridades civiles y militares y al mismo tiempo recibió á los cónsules extranjeros. Cuando se le presentó el de Nápoles (del rey Francisco II) y el general le pidió con vivo interés noticias de Nápoles y Gaeta; el cónsul, un poco sorprendido de la pregunta que no esperaba, le contestó que allí se peleaba por el derecho y contra el derecho. ¡Ah! dijo el duque de Malakoff, «¡qué lástima que el rey no hubiese montado á caballo dos meses antes!» Y volviéndose á los cónsules, añadió: «Es una indignidad, señores, lo que allí pasa. Yo he estado, y aun estoy metido en la política, y confieso que no entiendo lo que allí se hace en el día.» El general saludó en seguida y puso fin á la recepción. Asegúrase que todos los cónsules allí presentes han dado cuenta á sus gobiernos de este incidente.

El 9, según escriben de Nápoles á *La Patrie*, fué acometida la ciudad de Chieti en los Abruzzos por una columna de 1,200 legitimistas. Estos se apoderaron de dos pueblos inmediatos; pero á la mañana siguiente llegaron tropas piemontesas y mataron 130 realistas é hicieron prisioneros 38 que fusilaron. Los piemonteses, añade la carta, tuvieron grandes pérdidas.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Nápoles 18.

El príncipe Carignan despues de consultar al baron Poerio ha nombrado consejeros de la lugar-tenencia á las personas siguientes: para el ministerio del Interior y Agricultura á Liborio Romano; para Justicia á Aossa; para Policía á Spaventa; para Hacienda á Latelza; para Instrucción pública á Ymbran; para Negocios eclesiásticos á Manzony y para Obras públicas á Oberty.

Génova 18.

Se han enviado tropas á Nápoles. Dos fragatas de guerra han salido para Gaeta.

Viena 18.

La *Gaceta* dice, que «el violento proceder de que el consulado de Neutra se ha hecho culpable para con el tribunal de esta localidad, ha decidido al gobierno á tomar medidas enérgicas contra esta flagrante insurrección. Según dice un despacho telegráfico, el tribunal ha sido reinstalado en sus funciones sin que haya habido que apelar á la fuerza.»

París 18.

Las últimas noticias de Roma dicen que el Nuncio apostólico de París, monseñor Sacconi, se disponia á regresar á su destino.

De Turin dicen que se espera que las elecciones den por resultado una mayoría pacífica y favorable al gobierno. Este someterá al parlamento la cuestion de paz, comprometiéndose á abrir negociaciones con Roma y Viena para resolver por la via diplomática la cuestion romana y la del Véneto.

Idem 20.

De Génova anuncian que según noticias de Nápoles, fecha 15, algunos miles de legitimistas entrados en las provincias napolitanas por el territorio pontificio han sido rechazados, y que sien-do escasas las fuerzas piemontesas existentes en los Abruzzos, se han concentrado en Tagliacozzo, á donde se han enviado refuerzos.

Idem idem por la noche.

Un despacho de Nápoles llegado hoy por la mañana anuncia, que anoche á las once el almirante francés abandonó las aguas de Gaeta, y que hoy le ha seguido el resto de la escuadra.

Berlin 18.

De Francfort dicen que las comisiones reunidas han presentado los informes sobre la proposición de Oldemburgo y piden que se obligue á Dinamarca á que declarase en el término de seis semanas si piensa conformarse con la resolución tomada por el gobierno federal el 8 de marzo de 1860 y que en caso negativo se proceda contra aquel país para obligarle á cumplir lo mandado.

Liverpool 19.

Se han embarcado para América 5 y 3/4 millones de francos en metálico.

Variedades.

CAMPAÑAS EN ÁFRICA.

ROMANOS.

La lucha sostenida por los romanos

en la Mauritania Tingitana (hoy Marruecos) duró 147 años.

Las legiones vencedoras de Metelo, Mário, César, Pompeyo, Sertorio y Antonio, combatieron con varia suerte, sin que en tan largo periodo pudiesen someter completamente á los Mauritanos.

Derrotados por estos los gobernadores Lucio Quinto y otros, tuvo el mismo emperador Adriano que ir á someter aquellas indomables tribus, y solo despues de grandes concesiones por parte de Roma, pudo hacerse la paz, turbada despues con frecuencia en los reinados de Antonino, Marco Aurelio y Alejandro Severo.

ÁRABES.

Los árabes no pudieron dominar nunca á los naturales del país, y los sucesivos destronamientos de las dinastías Edrisida, Fatimita, Omniada, Almoravide y Almohade, fueron el resultado de las luchas sostenidas por aquellas para asegurar el dominio del terreno conquistado.

PORTUGUESES.

En la expedición que verificaron contra Tánger en 1437, sufrieron una terrible derrota, perdiendo la mitad de los 14,000 hombres que la componian, pudiendo apenas embarcarse los demás, en virtud de la promesa que hicieron de devolver Ceuta á los moros, y para el cumplimiento de lo cual, dejaron en rehenes al infante don Fernando, que murió al fin en el cautiverio.

En las expediciones á la Sierra de Beni Azfou, otra vez á Tánger, y en las sorpresas de Alcázar-Kevir y Azemur, perdieron mas de 8,000 hombres, y todo el material de guerra.

De la expedición de Maamora, solo pudieron embarcarse una pequeña parte de los 8,000 hombres que la componian, perdiendo además todo el material de guerra y varios buques.

En 1578, la célebre expedición mandada por el rey don Sebastian en persona, compuesta de 20,000 hombres, fué completamente derrotada en Alcázar-Kebir, dejando en el campo de batalla 6,000 combatientes, casi todos los demás prisioneros. El rey don Sebastian murió en esta desastrosa jornada.

ESPAÑOLES.

De los 12,000 hombres que, mandados por don Garcia de Toledo y Pedro Navarro, fueron en 1510 á la isla de Gelves, quedaron sepultados en la arena mas de 4,000 en su desastrosa retirada.

La expedición de 80 naves y 8,000 hombres mandada por don Francisco Vero, tuvo un éxito tan desgraciado, que solo 2,000 pudieron regresar á España.

Tampoco fué mas afortunada la expedición que mandó el marqués de Moncada.

La que en 1541 dirigió y mandó el emperador Carlos V en persona, compuesta de 75 galeras, 450 de transporte, y cerca de 25,000 hombres de desembarco, sufrió grandes infortunios, debidos en parte á una récia tempestad que ocasionó la pérdida de 150 buques y todo el tren de sitio.

Verificada la retirada entre las re-

cias acometidas de los africanos, perdieron la vida en aquel continente la mitad de los valientes que concurrieron á esta infausta operación.

La que en 1775 mandó el general O'Reilly, compuesta de 22,000 hombres, sufrió una desastrosa derrota, pues que obligada á reembarcarse precipitadamente, perdió entre muertos y heridos cerca de 5,000 hombres en su primera tentativa de ataque.

INGLESES.

Los ingleses nunca han hecho un desembarco formal en las playas africanas.

FRANCESES.

Fueron derrotadas en 1830 á 32 las expediciones de Blidah, Bona y Me-deach; en la última de las cuales, las tropas, mandadas por el general en jefe Berthepene, se dispersaron, llegando el pánico á tal extremo, que en aquel momento, la voz del deber y del honor, según el testimonio del mismo general en jefe, fué completamente desconocida.

En la retirada de Maeta y Tafua sufrieron pérdidas lamentables, y en la de Constantina, en 1836, dejaron en poder del enemigo todo el material de guerra, y cuatro mil hombres fuera de combate.

En 1845 fueron igualmente derrotadas dos fuertes columnas.

GUERRA DE ESPAÑA CON MARRUECOS, DE 1859 Á 1860.

Esta guerra ha durado apenas seis meses. En ellos, de triunfo en triunfo y de victoria en victoria, ganaron los españoles veinte y tres fuertes combates y dos grandes batallas, en la última de las cuales se halló la mayor parte de las fuerzas del imperio marroquí. El ejército español no tuvo en toda la campaña revés ni sorpresa alguna y no obstante el cólera morbo que diezaba sus filas, y el frecuente desencañamiento de los elementos que dificultaba las operaciones, la moral y disciplina del soldado no se quebrantaron un solo momento.

Este ejército fué mandado en jefe, desde el principio hasta el fin de la campaña, por el capitán general don Leopoldo O'Donnell.

Miscelánea.

Premios á la virtud.—Bajo este epigrafe publica nuestro ilustrado colega *El Diario* en su número de ayer un artículo muy bien escrito, estimulando á que en esta ciudad se forme una benéfica asociación para premiar los hechos de caridad notables ó acciones virtuosas de las clases pobres, á imitación de las que con tan buenos resultados se han establecido en Madrid, Barcelona, Sevilla, Málaga y Jerez de la Frontera. Nosotros unimos nuestro buen deseo á la petición de dicho periódico, porque consideramos que esas sociedades producen ventajas morales de mucha importancia.

Incendio.—Despues de las doce de la noche del día 21 se adyirtió fuego en la fonda de la señora viuda é hijos de Rizzi. Empezó por el cuarto número 7, que está encima del comedor, sin duda producido por el cañon de la estufa que

atraviesa por dicha habitación. El señor regidor don Antonio Junquito y don Eugenio Galan, que vive inmediato á dicho establecimiento, fueron de los primeros que acudieron al sitio de la catástrofe; pero no tardaron en presentarse el digno Gobernador civil, el Alcalde constitucional, la mayor parte de los señores concejales, el señor juez Avello, los señores jefes de la guardia civil con fuerza de este arma, la guardia de prevención de los cazadores de Figueras y muchos empleados y personas de todas categorías: se adoptaron disposiciones muy oportunas para cortar el fuego y las mismas autoridades estuvieron dando agua en el cordon que para conducirla se había formado. Los Sres. ingeniero de caminos, D. Justo Gonzalez Molada, y arquitectos Provincial y Municipal, contribuyeron mucho con su buena direccion á extinguir el incendio, auxiliados por otras personas peritas en la materia. A las tres y cuarto estaba cortado el fuego. Cuatro habitaciones se han destrozado por el siniestro y han perdido los dueños de la fonda mas de dos mil duros, por la circunstancia de haber despedido hace poco el seguro contra incendios. Sentimos en el alma la desgracia de la apreciable familia del señor Rizzzi; y creemos que este caso sea una leccion saludable á los propietarios de edificios urbanos, para que no economicen el pequeño gasto que ofrece el asegurar las casas.

Loor á las personas que en tan angustiosos momentos acuden con un celo apreciable á remediar en lo posible, las terribles desgracias que ocasiona el monstruo devorador llamado fuego.

Teatro.—El drama que se ejecuta esta noche es muy lindo, y esperamos que haya concurrencia por ser dia del serenísimo señor Principe de Asturias.

¡Es la chachil!—Ved aquí un gacetero—que siempre de penas harto,—por mas que busca el dinero—siempre se vé sin un cuarto.—Pero aquí lleno de gozo—jura á sus lectoras pues,—que la falta de *parnés*—la suple con lo buen mozo.—Aunque es su fortuna escasa,—ha abandonado su hogar—y se ha lanzado á viajar—alrededor de su casa.—Mas en viaje tan bello—y en el pueblo de... ¡qué pena!—ha encontrado una morena—que mata con el resuello.—Tiene un aire tan gentil,—un talle tan lindo tiene,—que me mata si no viene—hasta la Guardia

FOLLETIN.

MODAS.

El tipo general de los abrigos de señora es el *pardesi* ancho y largo, ropaje de muchos adornos en la falda que se separa de la del vestido, á favor de su vuelo y con tendencia marcada á formar cola. Los abrigos para la salida del baile son especie de albornoz de cachemir blanco y de estremada riqueza, asociándose con mucha elegancia en sus adornos el oro y el encaje negro. Son muy anchos y largos con gran capuchon, bordados al rededor con terciopelo y oro sobre cintas de moaré blanco. El capuchon suele llevar tres borlas de oro fino.

Los mirinaques ó ahuecadores son mas indispensables hoy que nunca por la pesadez de los abrigos y vestidos. Los mejores son de tiras de tela sobre-

Civil.—Allá para su *capote*—tal vez el amor reprueba;—pero es seguro que lleva—á muchos á pasi-trote.—Mas yo he visto del principio—y pienso llevo razon,—que en lugar del corazon—esa niña tiene un ripio.—Mucho me gusta: ¡es tan bella!—tiene unos ojos... ¡qué ojos!—pero se vuelven abrojos—aun sin advertirlo ella.—Yo rehuyo esa persona—y admirando su trapio,—digo muy bajo «ah pie mio...»—y me las toco á Lisbona.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS,

Boletin religioso.

Hoy.—San Idefonso, arzobispo de Toledo.

Jubileo circular, en la Iglesia Auxiliar de San Basilio.

En la Iglesia del Convento de Santa Isabel de los Angeles se celebrará un solemne Quinario al Dulcísimo Nombre de Jesus, que principiara el dia 30 de enero del presente año á las tres y media de la tarde, donde se publicarán las escelencias de tan venerado nombre por los oradores siguientes:

Dia 20.—El Sr. D. Manuel Molina, presbítero, cura propio de la Parroquia de la Ajerquia.

Dia 21.—El Sr. D. Manuel Enriquez, presbítero, coadjutor de San Andres.

Dia 22.—El Sr. D. Antonio Córdoba, presbítero.

Dia 23.—El Sr. D. Agustin Moreno, presbítero.

Dia 24.—El Sr. D. Manuel Bravo, presbítero, Capellan del referido Convento.

Se cantarán todos los dias las cinco copias de los Padres nuestros, los Gozos, el Salmo que corresponde á las cinco letras, y la Antifona con su verso y oracion.

Hay concedidas muchas indulgencias por varios señores Arzobispos y Obispos, asistiendo con devocion.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 19 DE ENERO.
3 por 100 consolidado... 48-90-48-93.
3 por 100 diferido..... 42-00-42-40.
Deuda del personal..... 21-05-21-20.

puestas al hilo las unas á las otras, en vez de ser al través, alargándose hasta abajo. Se sostienen por una vuelta elástica de la cual pende el resto sin ningún cordon; y le fijan el talle por un cinturon tambien elástico, que se ataca por delante con botones. Tambien para las mangas de muselina y crespon se emplean pequeños aparatos. Se hacen estos con una serie de pequeños círculos desiguales colocados con la conveniente graduacion, mantenidos con cordones atravesados. Los hay cubiertos de cintas y entredoses de encaje que forman un adorno enteramente pegado por el interior á la manga.

Los sombreros de señora siguen usándose bastante levantados en la frente, son muy caidos hacia atrás. Entre los mas admitidos figura el sombrero parisiense, que es de terciopelo salpicado de azabaches, con fondo muy caido, bullonado cerca del ala, cuyo bullon va rodeado de una pequeña corona oval de cinta con un gran lazo. Se llevan tam-

Acciones de carreteras.—De abril de 4,000, 98-25. Id. de 2,000, 98-50.—De junio de 2,000, 97-97. De agosto de 2,000, 95-75. De julio de 2,000, 94-50. De marzo de 2,000, 00-00. Obras públicas, 94-50. Canal de Isabel II, 108-10. Obligaciones del Estado, 91-23. Banco de España 207-50.

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 21 al 22 de enero.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 448, de 48 1/2 á 53. Cebada.—Fanegas 000, á 00.

Carne de vaca á 34 cuartos libra. Aceite fresco de 62 á 63 reales arroba en la ciudad.

Añejo á 70 rs.

Idem en los molinos de 00 á 50.

Al por menor, á 14 cuartos panilla.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

Precios de los vinos.

Montilla, de 30 á 32 rs. arroba.

Moriles, de 30 á 32 id.

Córdoba de 40 á 48 id.

MADRID 18.—En el mercado de hoy se ha vendido la cebada añeja de 23 á 25 1/2; la algarroba sigue á 31 1/2, trigo de 44 á 51 1/2, siendo el precio medio, 48-41. La existencia de este grano fué de 668 fanegas, habiéndose vendido 1,403.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 19 de enero de 1861.

Trigo de 52 á 64.—Cebada, de 33 0/0 á 34 0/0.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 19 de enero.

Trigo de 66 á 67.—Cebada de 32 á 34.—Habas, de 58 á 60.—Aceite de 00 á 56 0/0.

bien sombreros de terciopelo negro con fondo tan estremadamente largo y caido que hace el efecto de un capuchon; tiene dos órdenes de tiras de seda blanca picada en medio del fondo, y alrededor del ala: al borde de esta lleva un encaje y un lazo tambien de encaje, de donde salen dos pequeñas plumas blancas. El bandó es una media corona de hojas de rosa lila. Otro de terciopelo blanco lleva en el bullonado una especie de guirnalda Pompadour. Este bullonado está rodeado de un ramo de rosas de terciopelo lila con bellotas verdes y oro. Sobre la frente va una guirnalda parecida entre el bandó y la blonda, y otra debajo de la blonda: al lado lleva un boton de terciopelo rosa.

Los trajes que están hoy mas en boga en Paris son los llamados á la Princesa, no solo para negligé, sino para vestir con esmero. Se adorna mucho en el bajo con un gran bias de distinto color y grandes botones y agremanes de pasamaneria. El mas generalizado es de color gris, al a-

GRANADA 15 de enero.—Trigo de 48 á 61 0/0.—Cebada de 33 á 36.—Habas de 53 á 55.—Maiz de 52 á 58.—Garbanzos de 00 á 00.—Yeros de 00 á 55.

JEREZ 17 de enero.—Trigo de 54 á 61.—Cebada de 31 á 36.—Maiz de 57 á 58.—Habas de 52 á 55.—Alverjones de 55 á 56.—Alpiste de 55 á 60.—Garbanzos de 66 á 440.—Yeros de 56 á 57.

JAEN 8 de enero.—Trigo, fanega de 44 á 57 rs.—Cebada de 26 á 27.—Maiz de 40 á 41.—Habas de 44 á 48.—Escalaña, de 20 á 21.—Yeros de 34 á 36.—Garbanzos de 60 á 90.—Aceite, arroba de 60 á 64.—Vino de 24 á 26.—Carne, libra á 14 cuartos.

ESTREMADURA 18 de enero.—Trigo de 00 á 44.—Cebada de 00 á 28.—Garbanzos de 00 á 70.—Arroba de arroz á 36.—Idem de vino á 40.—Idem de aceite á 68.

TEATRO.

Gran funcion para hoy miércoles 23 de enero de 1861.

La sociedad dramática ha dispuesto para solemnizar el augusto dia de su alteza el Principe de Asturias (q. D. g.) la funcion siguiente:

que dedica á los señores jefes y oficiales del batallon cazadores de Figueras.

Despues de una escogida sinfonia se pondrá en escena el interesante drama en tres actos, titulado

Las Querellas del Rey Sabio.

El precioso baile.

La Jitanilla de Jerez.

Dando fin con la pieza en un acto,

Las Esposas vengadas.

A las siete.

El palco de la presidencia será ocupado por el retrato de S. M. y el teatro estará iluminado, la orquesta tocará la marcha real al descubrirse el retrato de S. M.

cado por botones de terciopelo azul y con pequeños bolsillos puntados, cerrados con botones de terciopelo; las mangas son llanas, hendidas al puño por detrás, llevando la parte superior á lo *jockey*, una tira de cojidos plegados al través, y cortados de trecho en trecho por bises de terciopelo azul. Dos gruesos botones iguales marcan un talle bajo.

Tambien se llevan con cintura y son de tafetan, con un estrecho terciopelo negro guarnecido de un pequeño encaje sobre las costuras de la espalda y tronzo del cuerpo; las mangas son bullonadas en la parte superior y en el medio anchas con tiras de terciopelo, con encaje sobre los puños plegados. Los hay rayados igualmente, adornados con un gran volante, sobre el que lleva ancha tira de terciopelo negro entre dos guarniciones de tafetan color de hoja seca: la manga es fruncida en la sangria y con tres tiras de terciopelo.

FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA.

En el interin se puede circular por el puente del Guadiato, se establece la marcha de los trenes del modo siguiente, á principiarse desde

EL DIA 21 DE ENERO DE 1861.

Estaciones.	A		B		D	
	Viageros.	Mixto.	Viageros.	Mixto.	Viageros.	Mixto.
Sevilla (sale).	4 50 T.	6 30 M.	Córdoba (sale).	8 » M.	» » T.	
La Rinconada.	2 08	7 01	Villarubia.	8 24	» »	
Brenes.	2 26	7 31	Almodovar.	8 43	» »	
Tocina.	2 49	8 10	Posadas.	9 37	3 10	
Carmona.	3 »	8 27	Hornachuelos.	9 56	3 40	
Lora.	3 35	9 20	Palma.	10 24	4 17	
Peñaflor.	4 07	10 10	Peñaflor.	10 35	4 34	
Palma.	4 25	10 30	Lora.	11 15	5 34	
Hornachuelos.	4 45	11 02	Carmona.	11 42	6 15	
Posadas.	5 07	11 27	Tocina.	11 54	6 33	
Almodovar.	5 59	» »	Brenes.	12 17	7 12	
Villarubia.	6 17	» »	La Rinconada.	12 33	7 39	
Córdoba (llega).	6 40	» »	Sevilla (llega).	12 50	8 05	

NOTA.—En los trenes se admitiran bultos de mensajerías y mercancías de todas dimensiones, y peso entre Córdoba y Almodóvar y vice-versa, y entre Posadas y Sevilla y vice-versa.

Desde Córdoba á Posadas y para mas allá, y desde Sevilla á Almodóvar y para mas allá, solo se admitiran mensajerías de poco volumen y de un peso máximo de 100 kilogramos.

Diligencias.

LA MADRILEÑA.—Sale para Madrid todos los dias impares á las dos de la tarde y entran de Madrid todos los dias pares á las doce de la noche.

Para Málaga.—Salen los lunes y jueves á las dos y media de la tarde y entran de dicho punto los martes y viernes á las doce del dia.

Su despacho calle de San Fernando, número 77 antiguo y 36 moderno.

NORTE Y MEDIODIA.—Entran de Madrid los dias nones á las cinco de la tarde.

Salen para Madrid los dias pares á las dos de la tarde.

Su despacho calle Ambrosio de Morales, frente á la fonda de Rizzi.

LA ANDALUZA.—Sale diariamente para Lucena á las ocho de la mañana y entra entre dos y tres de la tarde.

Su despacho calle del Potro, n. 14.

Servicio de carruajes de transporte entre Sevilla, Córdoba y Antequera.
DE D. ALFONSO MAROTO.

El dueño de estos carruajes tan conocido en dichas ciudades, tiene establecido un servicio en combinacion con el ferro-carril de Sevilla á Antequera y vice-versa, para conducir toda clase de arrobos y pasajeros, á precios arreglados.

Su despacho calle del Potro, número 14, en el despacho del dueño de los mismos, donde se admiten arrobos para Málaga, Madrid y su carrera; y se contratan cargamentos para cualquier punto de España.

RELACION de los nombres y apellidos de los cosarios, con el pueblo de su naturaleza y posadas donde paran.

Antonio Morales y Gerónimo Espinosa, de Baena.—Posada del Huerto de San Pablo.

Francisco Manuel Carpio, de Castro del Rio.—Idem.

Manuel Ramirez, de Aguilar.—Idem.

Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso

Rubio, José Serrano, Juan Ortega, José Rodriguez, de Fernan-Núñez.—Posada de San Antonio.

Manuel Gutierrez, de Cañete.—Idem.

Juan Castellano, de Santaella.—Idem.

Francisco Diaz y Andrés Perez, de Obejo.—Posada del Toro.

Juan Colchero, de Pozoblanco.—Posada de la Pulla.

José Perez y Juan Perez, de Palma del Rio.—Idem.

Agustín Robles y Juan Castellero, de Montalban.—Idem.

Francisco de Luque, de Montoro.—Posada de la Madera.

Antonio Escalera, de Ecija.—Idem.

Juan Romero y Juan Bravo, de Castro del Rio.—Posada de San Rafael, calle de Mota.

Salvador Dieguez, de Ecija.—Idem.

Andrés Montero, de La Campana.—Idem.

Francisco Perez, de Aguilar.—Id.

Rafael Panadero, de la Rambla.—Posada del Potro.

Ildefonso Caballero, de Montoro.—Posada de la Espada.

José Lopez, Juan Calvo y Ildefonso Ruiz, del Viso de Pedroches.—Idem.

Antonio Morales, de Pozoblanco.—Idem.

José María Valera y Francisco Vencelada, de Bujalance.—Posada Nueva del Carmen, calle de San Pablo.

José Madrid, Juan Madrid y Antonio Madrid, de Espiel.—Idem.

Miguel Sanz y Joaquin Benavente, de Fuente Obejuna.—Posada de Santa Marta.

Antonio Aguilera, de Priego.—Posada de la Yerba.

Cristóbal Arenas y Bartolomé Obreiro, de Adamuz.—Idem.

Cristóbal Navas, de Doñamencia.—Idem.

José Jurado y Juan Buenestado, de Villanueva de Córdoba.—Idem.

Francisco Rodriguez, de Bujalance.—Idem.

Francisco Garcia, de Valenzuela.—Idem.

Francisco Gomez, de Andújar.—Id.

Manuel Tabares y Francisco de Luque, de Montoro.—Posada del Obispo blanco.

Fidel Charquero y Antonio Pulgarin, del Carpio.—Idem.

Ildefonso Castilla, de Pedro Abad.—Idem.

Miguel Estremera y Rafael Rodriguez, de Villafranca.—Idem.

ANUNCIOS.

INTERESANTE.

En la calle de Carnecerías, n. 26, establecimiento de los señores don Rafael y Antonio Buzo, se compran duros columnarios Carolus y Ferdinand, abonándose el 12 por 100 de premio.

En el antiguo local, plaza mercado, llamada del Espíritu Santo, punto el mas céntrico de esta capital, se venden 1,000 varas superficiales de terreno, admitiéndose proposiciones al todo ó por lotes, como igualmente materiales de todo género con aplicacion á nuevas construcciones. Los que deseen su adquisicion podrán avistarse por sí ó por medio de comisionados con su dueño don Rafael María Gorrindo, quien les informará de los precios y condiciones de la venta.



BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CORDOBA.

Calle de la Librería, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterías.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos géneros espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores PAXO y AENA de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Librería, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (s.)

IMPRESA DE LA ALBORADA.

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con nuevos y elegantes tipos á precios muy arreglados.

Tambien hay de venta un gran surtido de los efectos siguientes: Papel pautado de todas reglas del método de Iturzaeta.

Silabario y Silabario Español, mandado usar en las escuelas.

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el padre Ripalda.

Tablas de cuentas de dos clases, la una con arreglo al sistema métrico.

Coleccion de poesias premiadas en los juegos florales de Córdoba en 1859.

La Toma de Tetuan ó un triunfo mas para España, zarzuela en tres actos de los señores Ramirez Casas-Deza y Marquez.

CALENDARIO del obispado de Córdoba para el año de 1861, con las notas del portugués.

Tambien se hallan de venta letras de cambio.

EL COMERCIAL EUROPEO,

DIARIO DE LA TARDE

DE NOTICIAS UNIVERSALES Y ANUNCIOS.

Precio.—En Madrid 4 rs. al mes. En provincias 20 rs. el trimestre por el comisionado, 48 remitiendo el importe á la administracion en 39 sellos de 4 cuartos.

En el extranjero, 46 francos semestre, franco de porte.

En Ultramar 100 rs. id. id.

Gratis 30 líneas de anuncios al mes á los suscritores.

Las que escedan de 30, á 8 mrs. cada una.

A los no suscritores á 17 mrs. la línea.

Los comunicados á precios convencionales.

Todos los domingos se reparte un número gratis conteniendo los anuncios insertados la semana anterior.

Las Novedades, diario político. Se suscribe y se admiten anuncios, comunicados y remitidos, en la librería de don Francisco Lozano.

Vida militar y política del escelentísimo señor don Leopoldo O'Donnell, escrita por don Rafael del Castillo. Se publica por entregas de 16 páginas en cuarto, á real cada una. Toda la obra constará de unas cuarenta.

Aritmética generalizada y recapitulacion de las operaciones necesarias á los comerciantes, labradores y artesanos, por don Ramon Fernandez y Parreño. Se publica por entregas de 32 páginas en cuarto á 2 1/4 reales cada una. Constará la obra de 30 á 32 entregas.

Educacion pintoresca, periódico dedicado á la juventud de ambos sexos, dividido en dos secciones, «El escolar y la colegiala.»

Se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano.

ARRENDAMIENTO.

Desde San Juan de 1861, se arrienda la casa principal núm. 2, calle de los Manriques, con cochera que cae al campo Santo, una paja de agua procedente de la fábrica de la Santa Iglesia Catedral, cuerdas, pajar, graneros, jardin y buenas habitaciones para señores y criados. Se dará razon casa del Esmo. señor marqués de Benamejí, á la persona que quiera interesarse en dicho arrendamiento.